
Verein Schaffhauser Wanderwege 
 
 
 
 
Protokoll 
der 89. Generalversammlung 
vom Samstag, 13. April 2024 
im Restaurant Gemeindehaus Ziegelhütte 
16.00 Uhr bis 17.10 Uhr 
 
 
 
Traktanden: 
 
1. Begrüssung und Wahl der Stimmenzähler 
2. Protokoll der GV vom 15.04.2023 
3. Jahresbericht des Präsidenten 
4. Jahresrechnung und Revisorenbericht 2023 
5. Entlastung des Vorstandes 
6. Geschäftsstelle 
7. Budget 2024 
8. Wahlen 
9. Mutationen / Verabschiedungen / Ehrungen 
10. Vorstellung Wanderprogramm 2024 / 2025 
11. Anträge von Mitgliedern und Verschiedenes 
12. Schluss und Hinweis auf GV 2025 
 
 
 
1. Begrüssung und Wahl der Stimmenzähler 

Im Namen des Vorstandes begrüsst Hans Rudolf Stamm die Vereinsmitglieder sowie die 
Gäste von befreundeten Organisationen zur 89. Generalversammlung und stellt als 
erstes die Traktandenliste zur Diskussion. 
 
Namentlich erwähnt Hans Rudolf Stamm folgende Gäste: 
 
Ehrenmitglieder: 

- Vreny Abry 
- Heinz Trachsler 
- Konrad Meyer 
- Fredi Friesacher 
- Margrit Friesacher 
- Elisabeth Gächter 

 
Gäste: 

- Naturfreunde Schaffhausen: Ernst Mäder 
- Schwarzwaldverein: Antonia Kramer-Diem, Veronika Keller 

 
Entschuldigt haben sich die eingeladenen Gäste: 

- Schweizer Wanderwege (Michael Roschi) 
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- Pro Natura Schaffhausen 
- Thurgauer Wanderwege 
- Stadt Stein am Rhein: Irene Gruhler-Heinzer 
- Vorstand Verein Schaffhauser Wanderwege: Paul Kurer 
- Wanderleiter Peter Spescha 

 
Presse: Sarah Poli 
 
Wahl des Stimmenzählers 
Vorgeschlagen und gewählt wird: Heini Führer 
 
Die Präsenzlisten hat ergeben: 
- Anwesende: 58 
- Stimmberechtigt: 55 
- Abs. Mehr: 28 

 
 

2. Protokoll der GV vom 15.04.2023 
Der Vorstand hat das Protokoll der letzten Generalversammlung an seiner Sitzung vom 
12. Juni 2023 genehmigt. Seitdem ist das Protokoll auf der Homepage des Vereins 
Schaffhauser Wanderwege aufgeschaltet. Es gibt keine Bemerkungen zum Protokoll. 
Somit gilt es als stillschweigend genehmigt und wird Esther Brinkmann verdankt. 

 
 
3. Jahresbericht des Präsidenten 

Wir dürfen auf ein geordnetes Jahr 2023 zurückblicken; die geplanten Aktivitäten konnten 
fast alle durchgeführt werden. 
 
Wir stehen vor einem kleinen Jubiläum. Der Verein Schaffhauser Wanderwege darf 
nächstes Jahr das 90-Jahr-Jubiläum feiern. Es ist geplant, allen interessierten Gemeinden 
ein Bänkli "zu spenden". Bedingung: es wird entlang eines kantonalen Wanderwegs 
errichtet. Das Jubiläum soll zusammen mit den Vereinsmitgliedern als auch mit Gästen 
aus Politik und Behörden gefeiert werden. 
 
Da alle Vorstandsmitglieder mit ihren Ressorts vertraut sind, verlief das Vereinsjahr auf 
Vorstandsseite reibungslos. Mit der Wahl von Walter Müller an der letzten 
Generalversammlung in den Vorstand als vorgesehener Nachfolger von Hansueli Zürcher 
als technischem Leiter konnte die Zeit für die Übergabe bestens genutzt werden. 
 
Das Spesenreglement für die Wanderleiter und Wanderleiterinnen haben wir angepasst 
und vereinfacht. 
 
Jede Organisation benötigt eine Datenschutzerklärung. Das Dokument ist auf der 
Webseite einsehbar. 
 
Es wurde unter der Regie von Annegret Masek ein neues Rechnungsprogramm installiert. 
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Die Ortsmitarbeiter sind mit einer Arbeitsjacke ausgerüstet worden. Sie treten nun bei der 
Kontrolle der Signalisation einheitlich auf. 
 
Während des ganzen Jahres befasste sich der Vorstand immer wieder mit dem Einrichten 
einer Geschäftsstelle. Gewisse Vorstandstätigkeiten sind sehr zeitintensiv und 
anspruchsvoll. Über das Jahr wurden die Stunden pro Ressort erfasst und 
zusammengetragen. Diese dienen als Grundlage für die Definition der Höhe des Pensums 
der Geschäftsstelle. 
Ziel der Geschäftsstelle ist die Bündelung der administrativen Vereinsaufgaben. Einerseits 
werden so einzelne Vorstandsressorts entlastet, andererseits wird eine 
Professionalisierung angestrebt. 
Es wird zukünftig immer schwieriger, Vorstandsmitglieder zu finden. 
Der Vorstand ist überzeugt, dass dies der Weg in die richtige Richtung ist. 
Der Prozess wird uns auch in diesem Jahr beschäftigen. 
 
Zusammensetzung des Vorstandes im Jahr 2023: 
Präsident:    Hans Rudolf Stamm 
Vizepräsident / techn. Leiter: Hansueli Zürcher 
Chefwanderleiter:   Paul Kurer 
Geschäftsstelle:   Esther Brinkmann 
Kassierin, Web Administratorin: Annegret Masek 
Aktuarin:    Simone Schoch 
Öffentlichkeitsarbeit:  Markus Brändli 
Beisitzer:    Walter Müller 
 
 
Die Zahlen der Mitglieder im Detail (Stand 31.12.2023): 
- Einzelmitglieder mit Abo  122 
- Einzelmitglieder ohne Abo  93 
- Familienmitglieder mit Abo  77 
- Familienmitglieder ohne Abo 12 
- Ehrenmitglieder   12 
 
- Kollektivmitglieder   40 
Total Mitglieder Ende 2023:  374 
 
Mitgliederbestand per 31.12.2022: 376 
 
Mitgliederabnahme 2023:  2 

 
Es zeigt sich, dass die Schaffung neuer Mitgliederkategorien ordentliche Verschiebungen mit 
sich brachte. 
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Wanderungen 2023 
Paul Kurer, Chefwanderleiter, hat die Ereignisse zusammengefasst. 
Im Vereinsjahr 2023 konnten 12 Sommerwanderungen mit unterschiedlicher Teilnehmerzahl 
durchgeführt werden. Der Durchschnitt lag bei 9 Personen. Dies ist der tiefste Wert seit 
mehreren Jahren. 
 
Alle 6 Kurzwanderungen im Sommer konnten durchgeführt werden. Hier lag der Durchschnitt 
der Wandernden bei 15 Personen. 
 
Alle 12 Winterwanderungen fanden statt. Die durchschnittliche Teilnehmerzahl lag bei 15 
Personen. 
 
An der GV Wanderung vom 15. April 2023 haben 18 Personen teilgenommen. 
Am 1. Juli 2023 fand die Schaffhauser Wandernacht statt. Die Wanderung führte von der 
Bushaltestelle durch das Eschheimertal sowie über den Braatenbüel und die Blashalde hinauf 
zum Hägliloo. Dort wurden die Wanderinnen und Wanderer mit einem feinen Apéro verwöhnt. 
Anschliessend ging es weiter zum Siblinger Randenhaus, wo ein feines Nachtessen serviert 
wurde. Es haben 39 Personen teilgenommen. 
 
Ein Vergleich zwischen den beiden Vereinsjahren 2018 und 2019 vor der Pandemie, den 
beiden Vereinsjahren 2020 und 2021 während der Pandemie und den Vereinsjahren 2022 und 
2023 nach der Pandemie ergibt folgende Werte: 
 
 Wanderungen Teilnehmende (ohne WL) 
 Total abgesagt durchgeführt Total Durchschnitt 
2018 29 0 29 557 19 
2019 31 1 30 512 17 
2020 34 15 19 278 15 
2021 34 12 22 302 14 
2022 34 3 31 474 15 
2023 34 2 32 437 14 
 
Erfreulicherweise kann festgehalten werden, dass das Wanderjahr 2023 wiederum unfallfrei 
verlaufen ist. 
 
Jedes Jahr werden von den Wanderleiterinnen und Wanderleitern zwischen 900 und 1'000 
Stunden Freiwilligenarbeit erbracht, damit die Mitglieder des Vereins tolle Wanderungen 
erleben können. 
 
Ressortbericht Signalisation und Markierung 
von Hansueli Zürcher, technischer Leiter 
Das Team mit den sechs Ortsmitarbeitern war auch im Jahr 2023 mit der Kontrolle und dem 
Unterhalt der Wanderwege stark gefordert. Beim alljährlichen Treffen im November waren sich 
alle einig, dass die anspruchsvolle Arbeit immer noch viel Freude macht. Bei diesem Anlass 
wurde Walter Müller, Förster beim Forstbetrieb des Kantons Schaffhausen und Beisitzer im 
Vorstand Schaffhauser Wanderwege, als neuer technischer Leiter den Ortsmitarbeitern  
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vorgestellt. Er übernahm das Amt am 1. Januar 2024 von Hansueli Zürcher, welcher nach 
zwölf Jahren wegen der Amtszeitbeschränkung aus dem Amt scheidet. 
 
Auch 2023 waren die zahlreichen Reklamationen von Wanderern über schlecht unterhaltene 
und nicht ausgemähte oder zugewachsene Wanderwege ein leidiges Dauerthema. Hier hofft 
man nun auf Besserung nachdem die Fachstelle einen Brief an alle Gemeinden im Kanton 
gesendet hat und nochmals auf die Zuständigkeit für den Unterhalt der Wanderwege 
hingewiesen hat. In Sachen Vandalismus und Sachbeschädigung hat sich die Situation etwas 
entspannt. Einzig in der Stadt Schaffhausen und in Neuhausen am Rheinfall haben die 
Schmierereien und das Verkleben der Wanderwegschilder nicht abgenommen. Dies ist nicht 
nur ärgerlich, sondern auch sehr zeitaufwendig. Sammler von Wanderwegweisern waren vor 
allem bei den beiden deutschen Premium Wanderwegen "Grenzgänger" und 
"WasserWeltenSteig" aktiv. 

Der Wanderweg im Ortsteil Wilen bei Ramsen musste während der Bauzeit der neuen Brücke 
über die Biber kurzfristig umgeleitet werden. Auf dem Wilchingerberg wurde beim Berghof ein 
Stück Wanderweg umgelegt, da er durch eine Weide von Mutterkühen führte und dies immer 
wieder zu Problemen führte. In Hallau im "Peter" wurde ebenfalls der Wanderweg umgelegt, 
da die alte Linienführung an einer Besenbeiz vorbeiführen sollte, welche gar nie geöffnet hatte. 
Somit ist die unnötige Schlaufe aufgehoben worden und die Reklamationen von Wanderern 
wegen der unglücklichen Linienführung sollten sich auch erledigt haben. Beide Umlegungen 
wurden auf SchweizMobil und Swisstopo korrigiert sowie auch im kantonalen Richtplan 
angepasst. Bei der Begehung mit den SWW von einem Teil vom Reiatweg Nr. 902 gab es laut 
Begehungsprotokoll nur geringfügige Mängel. Bei der Zertifizierung vom WasserWeltenSteig 
durch die deutsche Wanderakademie waren es schon einige Mängel mehr. Es waren vor allem 
fehlende Schilder, die durch Sammler entwendet wurden. Die beanstandeten Mängel an 
beiden Wegen wurden umgehend behoben. Da durch den Klimawandel immer mehr Bäume 
an den Wegrändern aus Sicherheitsgründen gefällt werden müssen, benötigt es immer mehr 
Pfähle für das Anbringen der Rhomben. 
 
Im Jahr 2023 verbrauchtes Signalisationsmaterial 
Im Jahr 2023 wurden durch den Forstbetrieb des Kantons Schaffhausen 16 Pfähle ersetzt, 
welche entweder abgefault oder umgefahren wurden.  

Die sechs Ortsmitarbeiter haben folgende Arbeiten erledigt: 
Da immer mehr Bäume fürs Malen von Rhomben fehlten, mussten 31 Pfähle eingeschlagen 
werden. 
Übers ganze Jahr wurden insgesamt 69 Schilder ersetzt, welche entweder demoliert oder 
durch Sammler gestohlen wurden. Auch hier ist die Zahl gegenüber dem Vorjahr leicht 
rückläufig. Was aber immer noch Kosten von ca. Fr. 3'500.-- verursacht, abgesehen vom Ärger 
und dem unnötigen Aufwand. 
Für die Zwischenmarkierungen wurden 203 Rhomben entweder durch Aluminium- oder 
Klebrhomben ersetzt oder mit gelber Farbe nachgebessert. 
Alle sechs Ortsmitarbeiter zusammen haben mit den beiden deutschen Premium 
Wanderwegen für die Kontrolle und das Ausschneiden sowie das Reinigen der Wegweiser 
übers ganze Jahr 2023 total 426 Stunden aufgewendet. 
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Finanzielles 
Im Auftrag der kantonalen Wanderweg-Fachorganisationen akquirieren und betreuen die 
Schweizer Wanderwege Gönner/innen und nationale Sponsoren. Dies erfolgt über ein 
zentrales Fundraising. Damit werden die Aufgaben der Schweizer Wanderwege finanziert 
und diejenigen der kantonalen Wanderweg-Fachorganisationen, wie unser Verein 
Schaffhauser Wanderwege, unterstützt. 
Die kantonalen WW-FO erhalten einen einheitlichen Sockelbetrag und einen variablen 
Beitrag, welcher sich nach der Einwohnerzahl und der Länge des Wanderwegnetzes 
berechnet. 
Die Anteile werden zur Förderung eines attraktiven, sicheren und einheitlich signalisierten 
Wanderwegnetzes sowie zur Förderung des Wanderns verwendet. Auch im Jahr 2023 ist die 
Beteiligung unseres Vereins am zentralen Fundraising der Schweizer Wanderwege 
nochmals angestiegen. Mit diesem Geld dürfen wir die Aufwendungen des Vereins für 
Vorstand und Wanderleiter, sowie für Aufwendungen für die Mitglieder an Vereinsanlässen 
und für das Wanderbüchlein finanzieren. Trotz diesen Möglichkeiten bleibt davon ein 
beträchtlicher Überschuss, was das Fondsvermögen auch im Jahr 2023 wiederum beachtlich 
ansteigen liess. 
 
Die Aufwendungen im Signalisationsbereich begleicht der Kanton Schaffhausen 
grösstenteils mit seinem jährlichen Beitrag an unseren Verein. 
 
Mit den Einnahmen aus den Mitgliederbeiträgen und Spenden finanzieren wir den übrigen 
Bereich. 
 
"Ich bedanke mich bei allen, die sich in irgendeiner Form ihrer Tätigkeit für die Schaffhauser 
Wanderwege zur Verfügung stellen." 
 
Hansueli Zürcher verdankt den Jahresbericht des Präsidenten. 
 
 
4. Jahresrechnung und Revisorenbericht 2023 

Kassierin Annegret Masek erläutert einige Positionen aus der Jahresrechnung. 
Spenden: mehr Einnahmen als budgetiert 
Beiträge Verbände: mehr Einnahmen als budgetiert 
Aufwände diverser Veranstaltungen: tiefer als budgetiert 
Bemerkung zum Heft WANDERN.CH  es muss bis Ende Jahr gemeldet werden, wer 
das Abonnement nicht haben möchte; ansonsten wird es verrechnet; Das Heft schlägt 
auf nächstes Jahr auf von Fr. 30 auf Fr. 45 
Aufwand Verbandsführung: Bekleidung für neue Mitarbeiter war höher, weil nicht 
budgetiert. 
Gewinn: Fr. 2'113.31 
Das Vereinsvermögen beträgt per 31.12.2023: Fr. 142'214.55. 
 
Der Revisorenbericht wird von Johanna Zürcher vorgelesen. Er bestätigt eine saubere 
und exakte Buchführung, was der Kassierin Annegret Masek zu verdanken ist. 
Die Versammlung stimmt der Rechnung 2023 einstimmig zu und verdankt die Arbeit der 
Kassierin Annegret Masek mit Applaus. 
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5. Entlastung des Vorstandes 

Die anwesenden Vereinsmitglieder erteilen dem Vorstand einstimmig Entlastung. Dieser 
bedankt sich für das Vertrauen. 
 

 
6. Geschäftsstelle 

Der Vorstand des Vereins Schaffhauser Wanderwege beabsichtigt, das Jahr 2024 für 
den Aufbau einer Geschäftsstelle zu nutzen. Ziel der Geschäftsstelle ist die Bündelung 
der administrativen Vereinsaufgaben. Einerseits werden einzelne Vorstandsressorts 
entlastet, andererseits wird eine Professionalisierung angestrebt. Der Vorstand ist 
überzeigt, dass dies der Weg in die richtige Richtung ist, da auch bei uns die 
Anforderungen stetig steigen. Dies hat budgetrelevante Konsequenzen. 
 
Fragen zur Errichtung der Geschäftsstelle: 
Vreny Abry: Was sind alles die Aufgaben der Geschäftsstelle? 
Hans Rudolf Stamm: Diese beinhalten alles Administrative, das Rechnungswesen, die 
Mitgliederbewirtschaftung, Bestellungen von Drucksachen, Bewirtschaftung der 
Webseite, usw. 
Markus Brändli: Es soll eingeführt werden, dass die Geschäftsstelle einmal wöchentlich 
über das Telefon erreicht werden kann. 
Johanna Zürcher: Ich kann das Einrichten einer Geschäftsstelle unterstützen. 
Hans Rudolf Stamm: Genf hat auch noch keine Geschäftsstelle. Dort ist es genau so 
schwierig, neue Mitglieder zu finden. 
Konrad Meyer: Existiert bereits ein Pflichtenheft? 
Hans Rudolf Stamm: Ja, das existiert im Entwurf; wir werden auch zu dritt nach Bern 
gehen und uns von den Schweizerischen Wanderwegen beraten lassen. 
Zur Frage nach den Stellenprozenten der neuen Geschäftsstelle, antwortet Hans Rudolf 
Stamm, dass es sich um ca. 20 Stellenprozente handelt. 
Vreny Abry: Wird die Geschäftsstelle in privaten Räumen arbeiten oder wird ein Raum 
angemietet? 
Hans Rudolf Stamm: Das ist auf privater Basis und der Verein müsste sich daran 
beteiligen. 

 
 

7. Budget 2024 
Annegret Masek gibt zum Budget 2024 einige Erläuterungen. 
Es gibt nicht viele Änderungen; wir nehmen etwas mehr ein. 
Aufwand Verbandsführung: Fr. 29'000 
Wir gehen davon aus, dass wir wieder Fr. 55'000 von Bern erhalten 
Vereinsgewinn von Fr. 2'850 
 
Das Jubiläumsjahr steht an, wie ist das mit den Ausgaben für die Bänkli? Das steht erst 
2025 an und ist darum für dieses Jahr nicht ausgabenrelevant. 
 
Dem Budget wird einstimmig zugestimmt. 
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8. Wahlen 

Wahl des Vorstandes 
Präsident: Hans Rudolf Stamm 
Vorstandsmitglieder: Markus Brändli, Esther Brinkmann, Paul Kurer, Annegret 

Masek, Simone Schoch, Walter Müller 
Revisionsstelle: Erich Tappolet, Johanna Zürcher 
Rücktritt Wanderleiter auf die GV 2025: Hans Brunner, Heinz Herzer 
 
Wahl als Wanderleiterinnen 
Esther Reber und Jennifer Göbel stellen sich für die Wahl als neue Wanderleiterinnen zur 
Verfügung. Darüber wurde ebenfalls im Einladungsschreiben informiert. 
Gratulation an Esther Reber und Jennifer Göbel zur Wahl als neue Wanderleiterinnen. 

 
 
9. Mutationen / Verabschiedungen / Ehrungen 

Ehrung von Marcel Abry, unserem Ehrenmitglied, welcher am 29.05.2023 verstorben ist. 
Er hat unser Wanderbüchlein entworfen und unsere allererste Webseite entwickelt. 
 
Die Mitgliederzahlen mit den Zu- und Abnahmen sind im Jahresbericht des Präsidenten 
aufgeführt. 
 
Verabschiedung von Hansueli Zürcher 
Er hat die Amtszeit mit 12 Jahren erfüllt und wird darum den Vorstand verlassen. 
An der 77. GV wurde Hansueli Zürcher als neuer technischer Leiter vorgeschlagen. Nun 
halten wir fest, dass «wir einen tüchtigen Mann verlieren, der die Drähte zu den 
Behörden hatte». 
Uns ist bewusst, dass wir Hansuelis technisches Wissen sowie das Wissen über die 
Vereinsangelegenheiten nicht einfach ersetzen können. Wir sind sehr dankbar über die 
Art und Weise, wie Hansueli seine Aufgaben erledigt hat - sei es als Vorstandsmitglied, 
als Wanderleiter oder Ortsmitarbeiter. Unser Dank gilt auch seiner Frau Elisabeth, die mit 
ihrem Fleiss und Talent uns immer unterstütze. Bestens bekannt ist sie als 
Wanderbegleiterin. Oft konnte sie dank des Inhalts in ihrem Rucksack einem Hungerast 
vorbeugen. 
Der Vorstand freut sich sehr, dass uns Hansueli und Elisabeth Zürcher als 
Wanderleiterehepaar erhalten bleibt. 
 
Dem Verein wird beantragt, Hansueli Zürcher als Ehrenmitglied aufzunehmen. Die 
Versammlung folgt dem Vorschlag des Vorstandes. 

 
 
10. Vorstellung Wanderprogramm 2024 / 2025 

Heiner Scheurer stellt das Wanderprogramm vor. 
Die sieben Wanderleiterinnen und Wanderleiter haben total 31 Wanderungen geplant 
und rekognosziert. Das Programm wurde mit der Einladung zur Generalversammlung 
versandt. Wiederum sind es abwechslungsreiche Wanderungen mit unterschiedlichen 
Anforderungen in interessante Wandergebiete. 
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Wandernacht vom 20. Juli 
Jahresabschlusswanderung vom 18. Dezember 

 
 
11. Anträge von Mitgliedern und Verschiedenes 

Es sind keine Anträge eingegangen. 
Ein grosser Dank geht an Esther für die Aufwendungen im Zusammenhang mit dem 
Wanderbüchlein. 
 
Hinweis: Ruth Morf war langjährige Aktuarin und ist letztes Jahr verstorben. 

 
 
12. Schluss und Hinweis auf GV 2025 

Nachdem keine Wortmeldungen verlangt werden, bedankt sich Hans Rudolf Stamm bei  
allen für die Teilnahme an der GV und für das Interesse am Verein Schaffhauser  
Wanderwege. Beim Vorstandskollegium bedankt sich Hans Rudolf Stamm für die  
geleistete Arbeit und die gute Zusammenarbeit. 
Er schliesst die Generalversammlung um 17.10 Uhr und gibt den Termin der nächsten  
Generalversammlung bekannt. 
 
 
 
 

Samstag, 05. April 2025 
 
 
 
 
Für das Protokoll 
Simone Schoch 


